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СТОП-КАДР

Награда  для всех
На Урале медаль ветерана вмонти ро-
вали в барельеф, посвященный ВОВ 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ родные участника войны Сергея Титлинова передали создателям баре-
льефа «Победители» медаль «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.». В присутствии семьи ветерана награду вплавили в металл монументального 
полотна. Шесть барельефов под общим названием «Вехи Великой войны» установят на Ши-
рокореченском мемориале к юбилею Победы. На каждый из них нанесут QR-код.

ФОТОФАКТ

Ирбитская центральная больница стала первой в Восточном управленческом округе Свердловской области, где установили 
современный магнитно-резонансный томограф. Областной казне оборудование обошлось в три миллиона рублей. Появление 
томографа медики называют важным событием в развитии регионального здравоохранения, поскольку он обеспечивает 
качественную диагностику заболеваний на самых ранних стадиях. По словам губернатора Евгения Куйвашева, открытие 
кабинета МРТ-диагностики позволит существенно повысить качество жизни всего Восточного управленческого округа.

В Свердловской областной клинической больнице № 1 установили 
мемориальную доску в память о Марии Семеновне Левченко — участнице 
войны, первом главном враче, руководившем ОКБ с 1946-го  по 1966 год.
Ее называют организатором квалифицированной медпомощи на 
Урале. При Левченко появились талоны и предварительная запись в 
поликлинике, налажен учет и лечение инвалидов войны. В стационаре 
больным стали выдавать мыло, зубную щетку и порошок. На открытие 
мемориальной доски приехали родные легендарного врача.

«Пылесос» вышел на улицу

Довезут за спасибо

Вагон и тележка книг
В свердловских электричках открылись 
библиотеки
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ГОРОД

В Челябинске началась гене-
ральная уборка улиц. Со следу-
ющей недели на городские ма-
гистрали выпустят всю спец-
технику, включая 20 автомо-
билей-«пылесосов». Пока в экс-
периментальном режиме рабо-
тают четыре такие машины. 
Они чистят улицы без полива, 
поскольку в регионе еще не ус-
тановились круглосуточные 
плюсовые температуры.

— Противогололедная песко-
соляная смесь, которой посы-
пались улицы, доставляет мас-
су хлопот, в том числе вносит 
свой вклад в создание неблаго-
получной экологической об-
становки, от которой страдают 
горожане, — отметил глава ад-
министрации Челябинска Ев-
гений Тефтелев. — Поэтому мы 
уже сейчас думаем, чем посы-

пать дороги в будущем году. А 
пока наша задача — навести по-
рядок в городе и не допустить, 
чтобы пыль висела в воздухе.

Как уже сообщала «РГ», с по-
висшим в небе смогом в Челя-
бинске решили бороться не 
только путем снижения выбро-
сов на предприятиях, но и с по-
мощью наведения элементар-
ной чистоты на улицах. По сло-
вам Евгения Тефтелева, он дал 
поручение «вылизать» город до 
1 мая. И по результатам выпол-
нения этой задачи будут сдела-
ны выводы о дееспособности 
районных властей.

Власти призвали ГИБДД и 
СМИ сообщать о наиболее за-
пущенных уголках Челябинс-
ка, требующих внимания убо-
рочных служб. Конструктив-
ная критика только приветст-
вуется, отметили в мэрии. 

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Долги есть? Кредита нет
ФИНАНСЫ

Более 60 тысяч жителей Сверд-
ловской области могут попасть 
в черный список банков. Энер-
гетики обещают испортить 
кредитную историю всем, кто 
не оплачивает коммунальные 
услуги по три месяца и более. 

Напомним, с 1 марта 2015 
года вступили в силу поправки 
в ФЗ «О кредитных историях», 
расширяющие объем информа-
ции о получателях кредитов. В 
частности, в Национальное 
бюро кредитных историй 
(НБКИ) попадут сведения из 
резолютивной части неиспол-
ненного за десять дней реше-
ния суда о взыскании задол-
женности за коммунальные ус-
луги и услуги связи. Значит, хро-
нические неплательщики могут 
получить отказ в кредите.

По данным гарантирующего 
поставщика, долг жителей 
Среднего Урала за тепло и элек-
троэнергию оценивается в 
5,5 миллиарда рублей, причем 
за последний год он вырос бо-
лее чем на 600 миллионов. При 

этом, по словам директора 
энергосбытовой компании 
Алексея Козлова,  около 98 про-
центов жителей исправно пла-
тят за ЖКУ. До недавнего вре-
мени с нерадивыми жильцами 
работа велась традиционными 
методами: им ограничивали 
выезд за границу, приносили 
квитанции красного цвета, в 
крайнем случае перекрывали 
горячую воду и электричество. 
За прошлый год к этой мере 
пришлось прибегнуть в отно-
шении 32 тысяч должников, 
еще около 30 тысяч исковых за-
явлений подано в суды. Инфор-
мация именно об этих потре-
бителях должна уйти в НБКИ в 
первую очередь. 

— В течение года мы планиру-
ем выстроить взаимодействие 
с кредитным рейтинговым 
агентством, куда будут переда-
ваться данные о должниках, — 
отметил Алексей Козлов. — Ког-
да механизм  заработает в пол-
ную силу, мы ожидаем положи-
тельного эффекта. 

ЕЛЕНА МИЛЯЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ 

ПРОЕКТ

Тюменские волонтеры организова-
ли «Доброе такси» для пенсионеров 
и инвалидов. Инициативу одобрили 
в региональном департаменте соци-
ального развития.

Сделать доброе дело может лю-
бой житель города, у которого есть 
автомобиль, а главное — время и же-
лание помочь. В Тюменской области 
уже не первый год работает создан-

ное властями социальное такси, но 
машин на всех желающих не всегда 
хватает. Да и обслуживает оно в пер-
вую очередь тех, кому сложно пере-
двигаться самостоятельно.

Между тем многие пожилые люди 
хотели бы почаще выбираться из 
дома — не только к врачу, но и в гости, 
на мероприятия. На автобусе это не 
всегда удобно, а на обычном такси 
дорого. «Доброе такси», как надеют-
ся волонтеры, поможет пенсионе-

рам расширить круг общения. Об-
ластной центр реабилитации инва-
лидов уже выразил желание участ-
вовать в проекте и предоставлять 
заявки на поездки.

ОЛЬГА ЛАДИНА, ТЮМЕНЬ

Информация о тех, кому нужна по-
мощь в передвижении: 
www.vk.com/dobro_taxi72

ИНИЦИАТИВА

 Ксения Дубичева, 
Свердловская область

На Среднем Урале в пригородных 
поездах появились мобильные биб-
лиотеки. Для комплектования пере-
движного фонда свердловчане без-
возмездно отдали тысячи книг.

— Здорово, — оценивает новшество 
тагильчанка Ирина. — Я люблю чи-

тать только настоящие, бумажные 
книги. Их и в руках держать прият-
нее, и глазам легче. Удобно, что кни-
гу можно взять с собой и вернуть на 
обратном пути.

Книжные полки установили в 
электричках, следующих из Екате-
ринбурга в Нижний Тагил и Ка-
менск-Уральский. Причем книжный 
фонд пополняют и пассажиры.

— Передвижные библиотеки в по-
ездах работают в режиме бесплат-

ного книгообмена, так называемого 
буккроссинга, — рассказала пресс-
секретарь Свердловской пригород-
ной компании Диана Рыбакова.

Акция по сбору литературы на-
зывалась «Вагон и маленькая теле-
жка книг». За два месяца уральцы 
принесли в пункты сбора в област-
ной библиотеке имени Белинского и 
каменской библиотеке имени Пуш-
кина более трех тысяч изданий. По 
наблюдениям библиотекарей, легче 
всего любители чтения расстава-
лись с произведениями Дарьи Дон-
цовой. Второе место по популярнос-
ти досталось книгам с советами по 
садоводству и огородничеству. 

— Несмотря на то что сейчас мно-
гие предпочитают электронные и 
аудиокниги, мобильные библиоте-
ки пользуются популярностью, — го-
ворит гендиректор Свердловской 
пригородной компании Евгений Са-
востин. — Такие же полки для книго-
обмена мы планируем разместить в 
помещениях пригородных касс на 
крупных станциях, чтобы пассажи-
ры могли скоротать время в ожида-
нии поезда за чтением увлекатель-
ной литературы.

Любители настоящих книг найдут в мобильной библиотеке много интересного.
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Праздник в светлом доме
Северяне-фронтовики встретят  
9 Мая в обновленных жилищах 

306 Миллионов рублей — почти в полтора раза больше прошлогоднего — выделено из бюд-
жета Югры на ремонт жилья фронтовиков и вдов участников войны. Списки, в которых около 
двух тысяч человек, составляли работники социальных служб вместе с активистами терри-
ториальных советов ветеранов. Деньги пойдут не только на ремонт. Фронтовикам приобре-
тут необходимую одежду, бытовую технику, мебель, а также средства реабилитации.

Трещина
в Тюмени обрушилась пятиэтажка, признанная пригодной для проживания

скандал

 Анатолий Меньшиков, Тюмень

257 жильцов пятиэтажного обще-
жития гостиничного типа по улице 
Харьковской, 52а, частично обва-
лившегося от ветхости, а также  
из-за людской безалаберности, на 
днях узнали о предварительном вер-
дикте экспертов строительно-архи-
тектурного университета, пять 
дней обследовавших здание. Дом 
признан аварийным, его, очевидно, 
пустят под нож бульдозера. восста-
новление непомерно затратно. 

в Тюмени свыше 500 многоквар-
тирных домов-«доходяг» пригово-
рены к сносу. Пострадавшее обще-
житие в черный список не входило. 
Согласно официальным данным, из-
ношено оно на треть и должно было 
еще служить десятилетия. в графи-
ке проведения капремонтов можно 
найти две даты, касающиеся дома  
№ 52а. 2032 год — завершение ремон-
та фасада, подвала, инженерных 
коммуникаций. 2038 год — заверше-
ние ремонта фундамента. в 2011 
году у здания заменили крышу, 
электрическую разводку, а также, и 
то не полностью, водопроводную 
сеть. У недавних обитателей зло-
счастного строения последователь-
ность работ вызывает нервный смех. 
По их уверениям, фундамент, кото-
рый давно подтачивают грунтовые 
и канализационные воды, — едва ли 
не самое слабое звено. Каким обра-
зом многоквартирник мог просто-
ять еще пару десятков лет на нена-
дежном основании — вопрос на за-
сыпку.

С другой стороны, без новой 
кровли тоже не обойтись, старая 
вконец прохудилась. и вообще, уд-
ручающее состояние дома наводило 
на одну мысль: надо чинить все и 
сразу. Бесконечные жалобы жиль-
цов привели к тому, что «харьков-
чан» включили было в план капре-
монта на 2013 год. однако он не со-
стоялся. Распорядители бюджета и 
коммунальных смет предстоящие 
траты расписали с учетом созданно-
го в регионе фонда капремонта та-
ким образом, чтобы вести работы 
выборочно — браться только за неот-
ложные. Таким «бесконечно» растя-
нутым по времени капремонтом 
можно охватить максимум домов. 
но насколько эффективен метод? 

Между тем в полусотне метров от 
злосчастной пятиэтажки стоит ее 
абсолютная копия — даже порядко-
вый номер такой же, только с лите-
рой «б». Разруха тут не меньшая. 

После ЧП с соседним строением у 
многих жильцов настроение едва не 
паническое: дом, небезоснователь-
но полагают они, однажды так же 
«рассыплется»…

Зайти в общежитие под номером 
52а стороннему человеку нельзя: 
здание оградили забором, полиция 
пропускает исключительно по пас-
порту с пропиской, «при обоснова-
нии веской причины» (допустим, 
забрать ценные вещи, накормить ос-
тавшуюся собаку) посетителя со-
провождает спасатель. Зато любой 
может оценить состояние соседнего 
общежития. Дыры, провалы в клад-
ке первого этажа, выпадающий, 
крошащийся кирпич. Стены места-

ми вспучены, вот-вот, кажется, вы-
валятся, трещин изрядно. в жутко-
ватых по виду подъездах сырость, 
мерзкие запахи.

найти хозяев удается спустя пол-
часа — многие сдают квартиры. 

— Живу здесь с раннего детства, — 
говорит молодой отец Сергей ведер-
ников. — Капремонта дом не знал, а 
аварии то и дело случаются. отсюда 
разруха, безразличие. люди отчая-
лись доказывать право на безопас-
ное существование. Большинство, 
по-моему, исправно платит за ком-
муналку. Я лично перечисляю около 
двух тысяч рублей в месяц.

— нашим пятиэтажкам, постро-
енным для судостроительного заво-
да «химиками» — условно осужден-
ными, по 45 лет. Столько живу тут в 
хоромах на 12 квадратах, сейчас — 
вместе с сыном и внучкой, постоян-
но в страхе: боимся обрушения, — 
рассказывает женщина, предста-
вившаяся верой. — Пока предпри-
ятие владело общежитиями, под-
держивался порядок. После перехо-
да к муниципалитету вроде как и не 
нужны никому.

о платежной дисциплине: по дан-
ным горадминистрации, у 52а про-
сроченная задолженность около 900 

тысяч рублей. Солидная сумма, 
хотя не рекордная для Тюмени. о 
бесконечных авариях: в жестокие 
морозы января прошлого года после 
порыва теплотрассы «харьковчане» 
на неделю остались без бытовых 
удобств, спали в валенках — воду из 
системы отопления в домах, неза-
долго до этого «потерявших» управ-
ляющую компанию, оказалось не-
кому слить, разводка перемерзла. 
общежития их обитатели нередко 
называют утопленниками. Место 
болотистое, вода держится на по-
верхности месяцами. Ко всему — час-
тые порывы труб, горячая вода па-
рит в техническом отсеке под пер-
вым этажом. По мнению специалис-
тов, чрезвычайная влажность — пер-
вопричина деформации несущих 
конструкций.

о безразличии, «ненужности»: с 
предыдущей УК отношения, мягко 
говоря, не сложились, компания 
после завершения срока действия 
договора распрощалась с собствен-
никами. Горадминистрация призва-
ла жильцов на общее собрание, да не 
собрала кворум. Заочное голосова-
ние удалось со второго раза. нако-
нец спустя 4 месяца, с марта 2014 
года, появилась другая УК, название 

которой немало семей до сих пор не 
запомнили. То есть о самоуправле-
нии, самоорганизации и заикаться 
не приходится. За четыре последних 
года, по нашим данным, «харьков-
чане» отправили в разные инстан-
ции, включая надзорные, не менее 
70 писем. Слезных, гневных, в це-
лом правдивых. Писали и о змея-
щейся трещине на обрушившемся 
затем торце дома. Кстати, она воз-
никла лет пять назад, свидетельст-
вует руководитель УК, следовало за-
казывать экспертизу — по согласию 
опять же самих жителей и на их 
средства.

— насколько я знаю, люди свык-
лись с трещиной, воспринимали ее 
как некую фатальную опасность, 
предотвратить которую способна 
одна власть. о каких-либо самосто-
ятельных действиях, о грамотном 
юридическом давлении на чиновни-
ков, коммунальщиков никто не по-
мышлял. У меня в одном из этих до-
мов родственница года полтора 
арендовала у знакомых по символи-
ческой цене помещение — копила на 
ипотечный взнос. она точно подме-
тила: «все, что за порогом жилой 
комнаты, воспринимается как ни-
чейное, колхозное», — говорит инже-
нер Александр Жаткин, в свое время 
соорганизотор небезуспешного тю-
менского ТСЖ.

Следственный комитет, проку-
ратура отреагировали на ЧП не-
медля. Уголовное дело возбуждено 

спустя считанные часы. Админис-
трация Тюмени, некоторые депу-
таты гордумы публично проком-
ментировали происшествие через 
день-два. Растерялись? Утром гу-
бернатор владимир Якушев про-
вел штаб по ликвидации последст-
вий ЧС, а немного погодя пришел 
на экстренно созванное собрание 
жильцов, сам вызвался его вести. 
встреча прошла в напряженной ат-
мосфере, собравшиеся напомнили 
об игнорировании их обращений. 
Пострадавших, подчеркнул глава 

региона, не оставят один на один с 
проблемами. владельцам разру-
шенных квартир выделяют из бюд-
жета на первоочередные нужды по 
50 тысяч рублей, проживание в 
отеле за счет казны.

«Харьковчане» не стали дожи-
даться результатов экспертизы, вы-
шли на пикет с плакатиками: «Мы 
не хотим умереть в развалинах». 
Жители второй пятиэтажки опеши-
ли от встречного предложения влас-
тей: это здание эксперты также не-
медленно обследуют, из него следу-
ет выехать — к родным, в гостиницы, 
в съемные квартиры. владельцев 
хлипких квадратов просят предо-
ставить правообладающие доку-
менты, в том числе на переплани-
ровку. 

Жильцам 38 муниципальных 
квартир в доме 52а предоставят 
«иную площадь». остальные могут 
полагаться на денежные компенса-
ции. Пока всем придется арендовать 
жилье. Расходы компенсируют из 
бюджета.

Хроника разрушения

Угловая стена дома сложилась в полови-
не девятого вечера. К счастью, не ночью 
и не мгновенно, иначе могли быть жерт-
вы. Из 109 квартир под обвал попали 5. 
Находившиеся в них успели выскочить, 
иные — с малышами, когда услышали 
зловещие звуки разрушения кирпичной 
кладки. Пострадали трое взрослых. 
Обошлось ушибами. Обнажились ком-
наты с мебельными стенками, дивана-
ми, бытовой техникой и утварью, гор-
шочными цветами. Словно детский 
конструктор, только гигантский. Кто-то, 
ретируясь, и документов не прихватил. 
Кто-то выбежал в тапках и пижаме.

Вскоре дом окружили свыше двух сотен 
сотрудников МЧС, полиции, десятки 
спецмашин. Подогнали сюда и автобусы 
пассажирского АТП, дабы эвакуирован-
ные не томились в холоде. Тем, кто не 
смог найти приюта у родственников, 
друзей и знакомых, отвезли в гостиницу 
«Колос». Следующие сутки спасатели 
разгребали завал, а за ними наблюдали 
множество горожан, подходивших и 
подъезжавших к бедовой площадке. Но-
вость о ЧП надолго затмила все прочие. 
На интернет-форумах, в соцсетях до сих 
пор не стихает дискуссия: как такое мог-
ло случиться и кто виноват?

Дмитрий еремеев, 
глава Тюмени, председатель 

гордумы: 

— Система мониторинга состояния 
многоквартирных домов должна, безу-
словно, корректироваться. Важна об-
ратная связь с собственниками. Они 
должны сигнализировать, если факти-
ческое состояние дома не соответст-
вует заявленным данным в программе 
капремонта. В свою очередь, регио-
нальный оператор обязан проверить 
достоверность информации жильцов.

Мнение

Люди свыклись с трещиной, 
воспринимали ее как фатальную 
опасность, предотвратить которую 
способна власть. О самостоятельных 
действиях никто не помышлял
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Обрушившийся угол дома обнажил 
комнаты с мебельными стенками, 
диванами, бытовой техникой и утварью.

МежДу ТеМ

Губернатор Владимир Якушев пору-
чил Государственной жилищной 
инс пекции и департаменту город-
ского хозяйства до 24 апреля пред-
ставить список предаварийных до-
мов Тюмени. Предварительно спе-
циалисты проведут мониторинг со-
стояния жилого фонда. 
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Управдом не сдал экзамен
На Урале до 30 процентов УК могут 
остаться без лицензий

К 1 мая право на обслуживание многоквартирных домов потеряют от 20 до 30 процентов уп
равляющих компаний, заявил глава Госстройжилнадзора Свердловской области алексей 
Россолов. Среди основных причин отказа в лицензии — нарушение стандарта раскрытия ин
формации. Из 400 УК региона к 30 марта документы на получение лицензии подала 281. Более 
30 из них уже стали полноправными участниками рынка управления жилфондом.

Стена непонимания
В Екатеринбурге полутораметровый забор преградил путь добрососедским 
отношениям

КонфлиКт

 Данил Бардин, Екатеринбург

Жители домов, много лет общавши
еся как добрые соседи, теперь устра
ивают скандальные разборки. В ход 
идут угрозы, доведенные до отчая
ния люди даже написали открытое 
письмо депутату гордумы. «РГ» раз
биралась, в чем суть противостоя
ния и как разрушить стену непони
мания.

— Если власти не отреагируют, 
конфликт может привести к бесконт
рольному выходу негативных эмо
ций с обеих сторон и массовым на
рушениям общественного порядка, 
— говорится в послании жителей до
мов № 62 и 64 по улице Бакинских 
комиссаров.

Столь эмоциональное высказы
вание спровоцировало возведение 
ограждения вокруг соседней с до
мами «свечки» на улице Восста
ния, 97. Высокий частокол закрыл 
короткий проход до ближайшего 
продуктового магазина и оскор
бил чувства обитателей близлежа
щих многоэтажек.

— Раньше все друг друга друзья
ми считали, дети вместе играли, а 
теперь даже не здороваемся, — рас
сказывает жительница дома № 62 
Галина Шубина, энергично разма

хивая руками. — Все забор этот 
проклятый. Во дворе сейчас не раз
вернуться. Чтобы дойти до магази
на, нужно сделать огромный крюк. 
а бабушкам каково? а инвалидам? 
Вот, полюбуйтесь!

Прохожие, в том числе пожи
лая женщина на костылях, дохо

дят по протоптанной тропинке до 
ограждения, на несколько секунд 
замирают в нерешительности и 
идут обходить 97й дом по пери
метру.

— а главное — нас даже не спроси
ли, хотим мы или нет, чтобы забор 
здесь был. а мы не хотим! — топает 
ногой Людмила Ратникова, вторая 
представительница обиженных 
жильцов. — Давайте теперь все ого
родимся. И как жить будем? У них и 
разрешенийто никаких нет. И забор 
этот возвели, только чтоб стоянку 
платную сделать. Вон, уже будку для 
охранника поставили.

Вагончик с темным окошком воз
ле ворот пустует, на стук никто не 
отзывается. Гуляющий неподалеку 
пенсионер, оказавшийся жильцом 
«ненавистного» 97го, рассказыва
ет, что охранника прогнали несколь
ко дней назад.

— Да бог знает, кто посадил его 
туда. Точно не наши, может, эти, — 
машет он в сторону соседних домов. 
— И чего они к нам прицепились? 
Наша земля, что хотим, то и делаем. 
Летом вот газон высадим, места пар

ковочные всем жильцам разметим, 
детишкам песочницу сколотим.

Инициатор постройки огражде
ния марина Ильина про песочницы 
не вспоминает и бабушек призывает 
не жалеть. Главная цель возведения 
забора, по ее мнению, борьба с нар
команами, устраивающими дебоши 
за домом.

— Вы не представляете, как страш
но слышать по ночам такие крики. а 
днем идешь — вся земля в шприцах, 
— возмущается марина. — а почему 
мы должны это терпеть? Соседям 
плевать на нашу безопасность, им 
лишь бы не идти лишних сто метров 
до магазина. Грозятся повалить за
бор машинами, перекрыть выезды 
бетонными блоками, не пускать нас 
к общим мусорным бакам. Ну что за 
люди?!

Эмоции и претензии обоих сто
рон понятны. Однако, если подобно
го рода разногласия не удается уре
гулировать полюбовно, решение 

проблемы необходимо переводить в 
юридическую плоскость.

— Самое простое, что могут сде
лать жильцы, — обратиться в проку
ратуру с письменной просьбой про
вести проверку и в случае обнару
жения нарушений принять меры, — 
делится опытом адвокат артемий 
Прохоров. — Даже если прокуратура 
сама проверять не будет, она пере
поручит это дело другим ведомст
вам. В любом случае ответ придет в 
30дневный срок. В письме жильцам 
расскажут, на каком основании пос
тавлен забор, не ущемляет ли права 
иных лиц, построен ли он по стан
дартам и не нарушает ли положен
ных границ и т. д. а вот обращение к 
чиновникам в подобных случаях 
лишь затягивает процесс, ведь слу
ги государевы точно так же будут 
оформлять запрос в проверяющие 
органы. Еще один важный момент: 
любые ведомства острее реагируют 
на коллективные жалобы. Собирай
те подписи, и вас услышат. Кстати, 
граждане, установившие забор, 
должны иметь на руках все необхо
димые разрешения, причем их сбо
ром обязаны заниматься самостоя
тельно. 

КСтати 

— Максимум, чем может помочь уп

равляющая компания, — это найти 

подрядчика и разъяснить, где про

ходит граница придомовой терри

тории. Что касается разрешений 

«Водоканала» или пожарного над

зора, их получением должны озабо

титься сами жильцы. Возводить за

бор — это прихоть граждан, но никак 

не наша функция, — сообщила Мари

на Гурьева, специалист производст

веннотехнического отдела ЗАО 

«Орджоникидзевская УЖК», обслу

живающего конфликтующие дома. 

Однако такую серьезную угрозу, 

как возможное затруднение досту

па пожарных машин к дому, «РГ» не 

могла оставить без внимания. Мы 

направили официальный запрос в 

областное управление МЧС и полу

чили ответ: злополучный забор по

жарным расчетам не помеха.

Компетентно

Вера Корнеева, 
завотделением конфликтологии 

и управления института психо-

логии УрГпУ:

—Главное в этом конфликте — отсутст

вие непреодолимого объективного 

противоречия. Жильцы одного дома 

озабочены собственной безопаснос

тью, другие возмущены, что соседи не 

посчитались с их интересами. Единс

твенной задачей для всех должен стать 

процесс сохранения отношений, а не 

отстаивание своих позиций. Хочу сразу 

сказать: перевод противостояния в 

юридическое русло не удовлетворит 

ни одну сторону! Трудно представить, 

что признание забора незаконной по

стройкой или даже его снос обеспечит 

безопасность одних и смягчит возму

щение других. Необходимо решение, 

которое бы устроило обе стороны. Вы

ход — это результат компромисса и 

творческого подхода. Например, мож

но предложить соорудить калитку в 

проходе между домами, а ключи от нее 

раздать всем жителям, или построить 

общий забор, или выделить места для 

парковки автомобилистам из домов  

№ 62 и 64 и многое другое. А вообще, 

пока в городе не решат проблему то

чечной застройки, количество подоб

ных конфликтов будет только увеличи

ваться.

Возведение ограждения вокруг дома 
№ 97 оскорбило обитаталей соседних 
многоэтажек.

Пока малыш спит

инициатива

Тюменские мамы имеют возмож
ность получить консультацию пе
диатра по скайпу. Пока онлайноб
щение родителей и врачей налади
ли две тюменские поликлиники — 
№№ 5 и 17. Ожидается, что в тече
ние года на связь выйдут осталь
ные первичные лечебные учрежде
ния города.

Проект рассчитан в первую оче
редь на молодых мам, которым бы
вает трудно лишний раз выбраться 
к врачу. Правда, обратиться к док
тору можно раз в неделю. Так, в 
17й поликлинике, к примеру, под 
скайпконсультирование отведено 
два часа каждую среду. Темы об
суждений, как и контакты для под
ключения, размещены на сайте уч
реждения. Кроме того, специаль

ные информационные листы раз
дают родителям в самой поликли
нике.  

мамочки уже обсудили с врача
ми темы ухода за новорожденны
ми, вакцинации детей, профилак
тики респираторных заболеваний, 
подготовки ребенка к детскому 
саду. По словам заведующей педи
атрическим отделением № 2 Тан
зили Саликовой, обычно консуль
тирование ведут педиатры, но при 
необходимости приглашают и уз
ких специалистов, например гине
колога или психолога. Причем 
строгих рамок обозначенной темы 
нет. Родители могут спросить обо 
всем, что их волнует. 

Доктора уже заметили, что бе
седы по скайпу помогли им сбли
зиться с родителями маленьких 
пациентов, ведь во время обыч

ных приемов, регламентирован
ных по времени, ответить на все 
вопросы получается далеко не 
всегда. О востребованности по
добной формы общения говорит и 
количество выходящих на связь. 

В среднем к разговору подключа
ется около 15 человек: ктото ак
тивно задает вопросы, а ктото 
просто слушает. 

Как отмечают в городском де
партаменте здравоохранения, 

большим достоинством проекта 
является и то, что онлайнконсуль
тирование не требует дополни
тельных затрат.

Ольга Бабанова,  
Тюменская область

КСтати

В Тюменской области продолжается 

информатизация сферы здравоохра

нения. До конца года все лечебные уч

реждения областного центра должны 

перейти на электронные медицинс

кие карты. Этот процесс стартовал в 

декабре прошлого года с городских 

поликлиник №№ 7 и 13, а также поли

клиники областной клинической 

больницы № 2. На сегодняшний день 

уже более половины медкарт здесь 

перевели в электронный формат. С 

марта электронные карты стали появ

ляться и в остальных учреждениях го

рода, а к концу 2016го их будут офор

млять по всему региону. Для этого в 

некоторых районных больницах 

предстоит обновить компьютерную 

технику, а также подготовить специа

листов. Работе с программами и ин

формационными технологиями обу

чились уже свыше 3,7 тысячи меди

ков: более 1,2 тысячи из них осваива

ли азы информатизации на специаль

ных интерактивных тренажерах, ос

тальные — дистанционно. Ближайшая 

задача — введение электронных ре

цептов. Полностью отказаться от бу

мажных регион планирует в 2016 году. 

Медики отмечают, что пациенты, осо

бенно пожилые, часто теряют рецеп

ты, за получением дубликата прихо

дится снова идти к врачу. Электрон

ный документ будет заноситься в спе

циальную базу, и сотрудники аптек по 

фамилии смогут узнать, какой препа

рат выписан. Пока проект стартовал в 

двух субъектах Федерации — в Тюмен

ской области и Москве.
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Рассказывая о том, что видел на 
войне, Владимир Петрович Ут-
кин постоянно вытирает сле-
зы: «Нервы совсем ни к черту 
стали». Он пробыл на фронте 
меньше года: в мае 1943-го 
окончил Свердловское военно-
пехотное училище, а в апреле 
1944-го уволился из армии по 
состоянию здоровья. Но за эти 
месяцы на долю молодого ко-
мандира выпало столько испы-
таний, что на сюжеты для де-
сятка книг хватит. Владимир 
Петрович дошел от Прохоров-
ки до Полтавы, спасал украинс-
ких селян из горящих школ, во-
евал на Курской дуге и под Ви-
тебском, где получил тяжелей-
шие ранения. Врачи собира-
лись ампутировать ему обе 
руки и ногу. 

После пережитого на войне, на-
верное, в мирной жизни уже нет 
ничего, что могло бы вас уди-
вить?
В Л А Д И М И Р  У Т К И Н: Не могу забыть 
своего детского возмущения, 
когда года в четыре наблюдал, 
как рабочие вручную, лопатами, 
рыли котлован под цементный 
завод (родом я из-под Ленингра-
да). Думал: неужели нельзя при-
способить для этого большую 
машину с большим ковшом? 
Много ли тогда я соображал, но 
пришел домой и построил из ко-
робки, палочек и катушки подъ-
емное устройство. Каково же 
было мое удивление, когда в 
16 лет я увидел огромный 70-
тонный паровой экскаватор — 
технику из своей детской мечты. 
Кстати, изобретательством за-
нимался всю жизнь: имею 12 па-
тентов, мои разработки внедря-
ли по всему Союзу. Вышел на 
пенсию и никак не мог остано-
виться — не спалось по ночам, все 
изобретал что-то.

Всего этого могло бы и не быть, 
если бы не чудо-доктор, кото-
рый, по сути, подарил вам вто-
рую жизнь?
В Л А Д И М И Р  У Т К И Н: Мина разорва-
лась метрах в пяти… Старшина 
нес меня на руках до ближайшей 
деревни, потом на телеге до мед-
санбата — в обычной избе, где на 
полу все раненые вповалку. 
Только через четыре дня дошла 
очередь делать мне операцию. 
Врач смотрит на мои раны: «Па-
рень, у тебя гангрена — надо ре-
зать руки по плечи и ногу до 
паха. Даю тебе минуту на разду-
мья». Я его спрашиваю: «Тебе 
сколько лет?». «25», — отвечает. 
«А мне вчера только 19 исполни-

лось. Кому я нужен калекой?» 
«Тогда терпи», — и начал кроить, 
но все-таки сохранил конечнос-
ти. А как меня потом партизаны 
вывозили через немецкий тыл! 
Погрузили в телегу, закидали со-
ломой. Так и ехали до станции. 
Помните фильм «Офицеры»? В 
нем есть документальные кад-
ры: раненого грузят в санитар-
ный поезд. В тамбур носилки не 
проходят, поэтому заносят меж-
ду вагонами. Каждый раз, как 
смотрю, не верю глазам — это же 
меня грузят!

Владимир Петрович, ведь это 
не единственное ваше ранение?
В Л А Д И М И Р  У Т К И Н: Первое было 
под Прохоровкой. Тогда в двух 
местах мне скулу продырявило: 
пулей и осколком. Полк попал в 
окружение, а я командовал арь-
ергардом. Бежим по полю, на-
встречу летят наши «кукурузни-
ки» и сбрасывают на парашюти-
ках фонари, чтобы осветить до-
рогу. В итоге осветили нас: нам 
немцев не видать, зато мы у них 
как на ладони. Ну они и открыли 
прицельный огонь. А в том зна-
менитом бою под Прохоровкой я 
сам не участвовал. Но видел 
поле: представьте, плац в четыре 
километра шириной весь-весь 
изрыт траншеями и окопами — 
орудия закопаны, танки закопа-
ны, люди... Никогда не видел, 
чтобы столько народа и техники 
было в земле.

ИРИНА ОШУРКОВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                   Открытое акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ИСТОРИЯНАША ИСТОРИЯ

НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ

Владимир Уткин: На пенсиии 
никак не мог остановиться 
— не спалось по ночам, все 
изобретал что-то.
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Чудеса в чугуне
Екатеринбургский музей показал каслинское 
литье советского периода

ЭТО ИНТЕРЕСНО

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

В Екатеринбурге открылась выстав-
ка «Заря изобилия. Каслинское ху-
дожественное литье 1918 — 1991-й», 
где собрано 300 образцов практи-
чески всей «нецелевой» продукции 
чугунолитейного завода. Его масте-
ра чутко и талантливо откликались 
на все значимые события в жизни 

страны, так что по экспозиции, как 
по книге, можно изучать историю 
Советского Союза.

Прославившее Южный Урал 
ажурное литье зародилось в неболь-
шом поселке Касли в позапрошлом 
веке: художники, формовщики и ли-
тейщики сумели придать практи-
чески ювелирную ценность чугуну, 
по определению неподатливому и 
грубому материалу. На Всемирной 
выставке в Париже в 1900-м Каслин-
ский завод показал поразительные 
вещи: от отлитого целиком брасле-
та из ста звеньев или витой цепочки 
весом 25 граммов до 4,5-тонного 
сказочного Каслинского павильо-
на, уникального художественного 

памятника, который в каталоге 
ЮНЕСКО значится как единствен-
ное в мире архитектурное сооруже-
ние в музейной коллекции. 

После революции Каслинский 
завод разграбили, эталонные об-
разцы, по которым отливались 
«кабинетные вещи», вывозили 
обозами в неизвестном направле-
нии. Художественное литье вновь 
появилось в Каслях благодаря Кон-
стантину Клодту — внучатому пле-

мяннику того барона Клодта, чьи 
кони бьют копытами на Аничко-
вом мосту в Петербурге. Автор-
ских работ Константина Алексан-
дровича сохранилось немного: на 
выставке представлен его нож для 
бумаги, сильно похожий на извест-
ную древнеегипетскую ложечку 
из Пушкинского музея.

У потомка барона две главные за-
слуги перед Каслями. Во-первых, он 
наладил на заводе то, что сейчас на-
зывается профобразованием, — ор-
ганизовал изостудию, где обуча-
лись будущие мастера. Во-вторых, 
именно он создал модель кухонной 
«скульптуры», которая затем по-
явилась в каждой советской семье, 

— мясорубки. С нее, а также с печных 
дверок, дверных петель и прочего 
нехитрого скарба началось возрож-
дение производства. Со временем на 
заводе освоили выпуск эмалирован-
ной посуды, но главенст вовала в ас-
сортименте спецпродукция для 
оборонки. Первый госзаказ на пять 
памятных досок с ликами вождей из 
художественного литья поступил 
из Свердловска. Они также пред-
ставлены на выставке.

Идеологические установки мас-
тера, так сказать, «вплетали» в свои 
произведения, как вплетали серпы, 
молоты и пятиконечные звезды в 
кружевную вязь шкатулок. Так, к 
юбилею Брежнева изготовили сто-
лик для хранения собрания сочине-
ний генсека. Каслинцам удавалось 
прославление людей труда, что до-
казывают лучшие образцы: знаме-
нитая «Лесопосадчица» с елкой или 
«Заря изобилия» — колхозница со 
снопом колосьев у ног. Умельцы от-
кликались и на будни, и на праздни-
ки страны Советов, увековечивая в 
чугуне освоение космоса, борьбу за 
дело мира и олимпийского Мишку.

В музее выставили ключи от го-
родов (делали на заводе и такие): от 
Магнитогорска и Каслей — с тремя 
рыбками. Интересно, что послание 
будущим поколениям, популярное 
в 70-х годах, в городе заложили в 
сказочный ажурный сундук. 

Идеологические установки мастера 
«вплетали» в свои произведения, 
как вплетали серпы в вязь шкатулок

Ксения Гилева, сотрудник музея ИЗО, 
внучка легендарного каслинского 
художника Александра Гилева.
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Их дома никто не ждет
ПРИГОВОР

На Среднем Урале выносят уже тре-
тий за год приговор матерям, поте-
рявшим в огне своих детей. Из-за не-
догляда нерадивых мамаш в пожа-
рах погибло восемь малышей, при-
чем два трагических ЧП произошло 
почти по соседству — в городе Тавде.

На ближайшие годы колония об-
щего режима станет домом для 
25-летней жительницы этого не-
большого уральского городка. В 
стенах родной квартиры ее уже 
никто не ждет: одиннадцатимесяч-
ный сын и пятилетняя дочка задох-

нулись в дыму во время пожара, ко-
торый устроила подвыпившая 
мать, когда заснула с сигаретой во 
рту. Суд признал молодую женщи-
ну виновной в непредумышленном 
убийстве (ст. 109 УК РФ — причине-
ние смерти по неосторожности) и 
приговорил к двум годам неволи. 

На сегодняшний день это самое 
строгое наказание для родительни-
цы, спровоцировавшей огненную 
катастрофу. В 2014 году матери, по 
вине которой произошел пожар в 
доме, где спали четверо детей, выне-
сено условное наказание — полтора 
года под наблюдением полиции. 

Полтора года колонии-поселения 
отмерил суд жительнице Тавды, ос-
тавившей двух дочек запертыми в 
доме, где работала неисправная 
печь. 

На этот раз прокуратура требо-
вала привлечь к ответу и должност-
ных лиц органов системы профи-
лактики (территориальной комис-
сии по делам несовершеннолет-
них). Но суд вынес только пред-
ставления с требованием принять 
меры, исключающие повторение 
таких трагедий.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

19 лет и вся жизнь

И сила, и скорость
В Ханты-Мансийске проходят XVIII 
зимние Сурдоолимпийские игры

НА ИГРЫ, которые впервые проводятся в России, съехались более 340 спортсменов из 
27 стран. Участники соревнуются в пяти видах спорта: лыжным гонкам, сноуборду, керлин-
гу, хоккею, горным лыжам. На 1 апреля по общему количеству завоеванных медалей лидиру-
ют россияне (10, в том числе 3 золотые), далее идут спортсмены из США (3 медали). Замыкает 
тройку сильнейших с двумя медалями сборная Чешской Республики.


